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面孔面孔

早上8点，再次确认当天的赛程
安排和导航路线后，我在巴黎的第15
天，出发！

8月7日，巴黎奥运会赛程已经进
入尾声，但我报道上新的挑战才刚刚
开始。作为来自湖南的注册记者，我的
主要任务是跟踪报道好湖南运动员在
本届奥运会上的表现。今天，我要跑攀
岩和举重两个赛场，一个在巴黎的西
北边，一个在东南头，任务艰巨。

当天14点，首登奥运舞台的攀岩
速度决赛打响，湖南耒阳妹子邓丽娟
虽然最终以0.08秒之差不敌波兰名将
米洛斯拉夫，屈居亚军，但这枚宝贵的
银牌已为中国攀岩创造了历史。

攀岩在国内属于小众运动，但它
在欧洲却很受欢迎，当天火辣辣的太
阳下，露天看台上观众们的热情一浪
高过一浪。

“比赛的现场气氛一起来，我就
会对攀爬更加兴奋！”邓丽娟说。“邓
丽娟属于典型的‘比赛型选手’，我们
都很相信她。”中国攀岩队领队王云龙

说。赛后的混采区，是记者们“抓活
鱼”的重要阵地，几乎看见穿中国队服
装的经过，都要挤过去问几句。

混采结束后，北京时间21点，我
必须马上出稿。话不多说，我立马冲
进媒体工作间，1个小时后，稿件传
回后方。接着，我马不停蹄往举重比
赛的场馆赶去。

每天暴走两万步和在地铁站里转
迷路，这两件事，已成为本届奥运会
所有注册记者来到巴黎后必须经历的

“洗礼”。一路上，我突然想起了“比
赛型选手”这个词，感觉用来形容体
育记者，也是挺形象的。

到达举重比赛的场馆已是18点，
距离比赛开始还有一个半小时。简单
啃了个汉堡后，我抓紧进场了。当晚
进行的举重女子49公斤级决赛，是我
在本届奥运会上最期待的比赛之一。
不仅因为中国队的出战选手侯志慧来
自湖南，更因为她是我在东京奥运会
采访过的“老熟人”。3年前，我有幸
在东京见证她登顶冠军，这次，希望

能再次现场守候“小猴子”成功卫
冕，捍卫荣耀。

原本以为，会看到侯志慧如上届
一样拿下一枚金牌，万万没想到，却
是一场惊心动魄的绝地反击。当晚，
当“小猴子”拼尽全力成功举起最后
一把后，她激动地不断挥拳，激情怒

吼。身为记者，我尽力克制情绪，但
仍无法自已地热泪盈眶，浑身颤抖。

赛后，侯志慧在社交平台发文：“让
大家熬着夜还玩心跳，对不住。看着中
国体育健儿拿金牌、破纪录、创造历史，
我也不能掉队！”但其实，“小猴子”你无
需抱歉，这就是竞技体育的魅力！

而就在侯志慧比赛过程中，穿过
巴黎城区的另一边，长沙妹子张雅怡
随中国花游队也创造了历史。中国花
游队自1988年首次参加奥运会以来，
第一次站上了最高领奖台。

一夜夺 2 金 1 银！无湘不成军，
奥运正当时。回到住处时，已过了零
点。但为了赶国内上午的阅读高峰，
也为了这激动人心的一夜，我决定通
宵完成工作。

时间来到清晨 5 点，巴黎+北京
时间的一天，结束了。很酸爽，也很
痛快。躺在床上的我，想到起床后又
有新的比赛、新的故事，立马又充满
了期待。我想，这也是奥林匹克最让
人着迷的地方吧。

现场见证湖南运动员的夺奖时刻
□《湖南日报》记者 蔡矜宜

当地时间8月11日，巴黎奥运会落幕。巴黎奥运会期间，中国媒体在奥运会现场，穿梭于各个场馆，为大家带来最新鲜的资

讯。中国体育健儿敢打敢拼、勇于争胜的表现，进一步激发了人们的爱国热情和民族自豪感。回望巴黎奥运会这段时光，太多经典时

刻值得铭记。本版邀请4位在巴黎奥运会现场报道的记者，请他们分享自己在报道中的独家记忆和难忘瞬间。

北京时间8月10日21时，巴黎奥
运会乒乓球女子团体决赛开赛。

21 时 01 分，河北日报报业集团
特派记者史晟全在 《河北日报》“巴
黎奥运会报道群”发布该场比赛第一
张现场照片——《中国队登场》。随
着第一盘、第二盘、第三盘比赛相继
进行，一张张 现 场 照 片 第 一 时 间

“飞”进群内。23时23分，中国队以
3：0 战胜日本队，获得女团金牌。
几乎在同时，我作为特派记者也将

《奥运快讯｜第37金！国乒女团实现
奥运五连冠！》 发布至群内。也几乎
在同时，河北日报客户端、纵览新
闻客户端等河北日报报业集团旗下
新媒体发布图文版夺冠快讯、“夺金
时刻”图片海报等系列奥运快讯类
报道。

这是河北日报报业集团采集、发
布巴黎奥运会快讯的普通一幕。在北
京时间 8 月 12 日闭幕的巴黎奥运会
上，河北日报报业集团旗下新媒体在

奥运快讯上做到了省内最快。我们是
如何做到的？

奥运决胜，机制先行。巴黎奥运
会前，集团主要领导多次亲自调度，
集团及各部门相关领导、工作人员全
体参与讨论，制定了详尽的《巴黎奥
运会全媒体报道方案》，细化到每场

比赛、每一个参与人员，最终敲定前
方报道团队和后方编辑团队相互协作
的奥运报道机制，为以快制胜奠定了
坚实基础。

以“巴黎奥运会报道群”为主要
渠道，实现信息共享、全媒体及时发
布。该群成员涵盖多个相关部门领导
和工作人员，群成员达112人。奥运
会比赛进行时，群内前后方团队时刻
保持精神高度集中，各司其职，密切
合作。非赛时，集团领导在群内及时
总结得失，提出改进措施。

发挥特派记者独特优势。在巴黎
奥运会上，作为河北省内唯一持证媒
体，河北日报报业集团派出我和摄影
记者史晟全组成前方报道团队，前往
巴黎进行现场报道。我们于开赛前两
天多提前抵达巴黎“踩场”，并将现
场状况与后方进行沟通，打有准备之
仗。由于巴黎奥运会赛事在国内电视
直播存在延时，我们在现场比赛结束
后第一时间将快讯传至群内。在以秒

计的奥运快讯“战场”上，这无疑占
据了先天优势。

前后方随时保持密切沟通。每条
短短几十个字的奥运快讯，发布只需
鼠标一点，但制作却经常花费数十分
钟甚至数小时。每场比赛前，我都与
后方编辑敲定该场比赛时间、项目名
称、参赛运动员、夺金意义等信息，
提前与相关领导沟通。在巴黎到处

“转场”的我们也在路上、车上甚至
驻地、餐厅随时与后方编辑沟通，
或赶写、改写，这不仅确保了奥运会
快讯的快与准，还确保了快讯标题的

“含金量”与“吸睛量”。
奥运会新闻“大战”不仅验兵，

也练兵。在巴黎奥运新闻“战场”上
的“胜仗”，也让我们的报道团队进
一步得到锤炼，积攒了可贵而丰富
的报道经验，让这支巴黎奥运会新
闻“大战”中的河北新闻“大军”
配合更密切、技术更精湛、整体更
成熟。

我们做到了奥运快讯省内最快
□《河北日报》记者 王伟宏

法国人的松弛感，是来巴黎之后感触
最深的。塞纳河边、埃菲尔铁塔下，阳
光、草地，就能“种”出一地的巴黎人。
野餐、观赛两不误，小憩、工作两相宜，
包裹全城的奥运粉是生活赠送的小惊喜，

“享受奥运”成为每个巴黎人的口头禅。
但很可惜，这份奥运限定版的松弛

感，注定不属于奥运记者。带着羡慕看他
们一眼，匆匆而过，一天平均跑三四个赛
场的我们，注定无法松弛。

从北京到东京，再从东京到巴黎，16
年4届奥运，我参与报道奥运的工作强度
直线飙升。不似东京奥运会时，短视频还
处于方兴未艾的阶段，这次巴黎奥运会，
在融媒体报道领域，几乎每家媒体都是铆
足了劲。几乎所有的文字记者都带着视频
任务出发，记者恨不得每个人都是三头六
臂，吹一口气，能分身数个，一个写稿、
一个拍摄、一个出镜、一个直播、一个剪
辑，还得有个发布的……兜了一圈，除了
吃饭睡觉，便没有更多的时间。

手机里，1000 多段视频素材记录了
这些天的采访生活。而关于奥运的所有记
忆，如今想来，却需要在一条条爆款中，寻
找痕迹。16天，5亿的流量——这是属于我
的奥运勋章。

如此艰辛，但我依然还是觉得很值
得。因为，每一场比赛见证历史的“与有
荣焉”；因为，一次次真情碰撞之后，那
种被温柔对待的感动。

“乒乓奶奶”倪夏莲，认识也已经有
五六年。每次和她聊天都会心生欢喜。像
是隔壁邻居家的姆妈阿姨，见面第一句，
她总是会问你：“饭吃过了伐？”会指挥先
生帮我拿水、拿饮料，聊天开心时也会发
嗲，一个劲儿说：“侬刚对伐？”更重要的
是，从她身上，能够真切感受到那种“抱
利他之心，行利他之事”的热忱态度。我
想学她那胜负早已无需挂心，专注当下、
享受此刻的放松心态。

刘翔的恩师孙海平，第六次的奥运之
行，我见证了过往的大半。从体育记者生
涯初期就始终跟随，在我的字典里，“师
父”就是孙海平的特定称谓。带着两个

“00后”小徒弟闯巴黎，退休已9年多的
孙海平，如此劳累的背后，只有一个信
念：我还想为中国跨栏做点什么。

还想做点什么，还想再多做点什么，
还能再做点什么……这其实也是每天我问
自己的问题。直播、AI 主播，每次大赛
尝试一点新技术、获得一点新提高，这也
是我的小小信念。

还有很多很多新接触但被圈粉的年轻
偶像，他们落落大方、真情自然，他们为
了梦想全力以赴，终于到达辉煌的彼岸。
在他们身上，我看到了梦想闪耀的模样，
受他们鼓舞，每天动力再提升。

其实所谓松弛感只是一种表现形式，
参与奥运、融入奥运，燃情岁月中，经历
会让自己成长。

无所谓松弛与否，保持内心的澄澈，
全力以赴心之所爱，这是奥运教会我的。
谢谢巴黎，再见巴黎！

重新思考：
何为松弛感
□《新民晚报》记者 厉苒苒

随着奥运圣火被来自各大洲的运
动员一起吹灭，巴黎奥运会正式落下
帷幕。看着法兰西体育场上空飞扬的
烟花，我和在场的所有记者几乎发出
同样的感慨：可能是终生难忘的一届
奥运报道结束了。

从1998年曼谷亚运会开始，重要
体育赛事的报道，上游新闻都不曾缺
席。作为重庆唯一一位巴黎奥运会官
方注册记者，我也曾现场采访过伦敦
奥运会、巴西世界杯、北京冬奥会、
成都大运会、杭州亚运会等多项重大
赛事，但巴黎奥运会无疑是特殊的。

从7月24日抵达巴黎开始，我开
启了为期20天的前方报道工作，主要
负责前方连线访谈节目 《五环对
话》、沉浸式奥运视频产品 《“靖”
观奥运》，以及赛场热点追踪、巴黎
前方直播。从栏目策划到嘉宾邀约再
到脚本撰写，记者需要成为“六边形
战士”。同时，热点赛事密集、看点
丰富，前方记者每天从早到晚要在多
个赛场“赶场”，吃饭时间只有早饭

和夜宵，可谓“特种兵”。
在采访经历上，本届奥运会也是

绝无仅有的。万众瞩目的开幕式当天，
巴黎几乎一整天都在下雨。当大雨来
袭，现场并没有为此做好准备，各路记
者只能自己寻找在雨中工作的办法，

这也是在所有大赛开幕式报道里我第
一次遇到这样的情况。当我在找到一
个塑料袋，挖了一个洞从头套在身上
时，也非常有“特种兵”的感觉——一
切困难都是可以想办法克服的。

开幕式在当地时间零点结束，但
“特种兵”的日程才开始。因为当地
时间第二天上午就将在射击场馆产
生本届奥运会的首金，而射击场馆
在沙托鲁，距离巴黎300多公里，乘
坐火车需要两个半小时。包括我在
内的很多媒体记者在雨中采访完奥
运会开幕式，回酒店换了衣服，发
了稿子后，立即乘坐凌晨4点多的火
车赶赴首金赛场，大家从开幕式到首
金当天的48个小时里，只睡了不到2
个小时。

但这一切都是值得的。从夺得首
金开始，中国代表团不断突破，我也
有幸现场见证了中国艺术体操队收获
奥运历史首金，中国乒乓球队首次
包揽全部5枚金牌，中国体育代表团
收获 40 金，创境外参赛最好成绩等

历史时刻，见证了体育强国建设的
有力步伐和体育事业的高质量发
展。同时，通过报道，记录体育健
儿的精彩瞬间，向全世界展示中国
青年自信自立、团结奋斗、阳光向上
的良好风貌。

奥运是属于每个人的舞台，除了
运动员，对于记者也是如此。全世界媒
体聚集在巴黎和各个赛场，大家在一
个空间工作，完成报道任务，对于中国
记者而言，这也是通过自己的专业和
素养向外界展示中国形象的机会。

通过 20 个日夜的并肩作战和交
流，我也深刻感受到了来自其他国家
和地区的友谊和赞赏，感受到了我国
国际地位的提升，感受到各地记者对
我们国家取得优异成绩的祝贺，对运
动员表现、我国经济发展、社会和
谐、文化繁荣等由衷钦佩。

巴黎奥运会结束了，但“特种
兵”的采访生活还将继续，因为还有
太多新成绩等着我们去见证，等着我
们第一时间向全世界传播。

在巴黎，当个奥运“特种兵”
□上游新闻记者 包靖


